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整 合

要想第一时间获得平昌冬奥会的门票，中国队必须在 ２０１７年北京女子冰壶世锦赛上获得前三名———

“全队信心足，但难度很大”
本报记者 袁浩

２０１４ 年索契冬奥会前，中国女子冰壶队
通过落选赛艰难获得了一张奥运门票。如今，
２０１８ 年平昌冬奥会在即，中国女子冰壶队必
须要在今年 ３ 月 １８ 日举行的世锦赛上获得
前 3 名，否则，将难逃打奥运落选赛争夺入场
券的命运。这是记者今天在 ２０１７ 年北京世界
女子冰壶锦标赛新闻发布会上获得的消息。

早在 １４ 世纪，冰壶这项运动就在欧美等
国兴起。虽然中国开展冰壶运动较晚，但竞技

水平进步快。由王冰玉、周妍、柳荫、岳清爽四
朵金花组成的中国女子冰壶队在 ２００９ 年韩
国江陵世锦赛夺冠后，又在 ２０１０ 年温哥华冬
奥会上摘得一枚铜牌。 然而，索契冬奥会上，
她们仅位列第 ７ 名。

随着四朵金花相继淡出赛场， 中国女子
冰壶队进入新老交替， 成绩也有所下滑。 在
２０１５ 年泛太平洋冰壶锦标赛上，新老搭配的
中国女队没能进入前两名， 由此也失去了参
加 ２０１６ 年世锦赛的资格。

“平昌冬奥会的参赛资格是以 ２０１６年和
２０１７年世锦赛获得的积分为基础， 上届世锦

赛没参加，今年我们必须背水一战，拿到足够
多的积分，不然我们只有在 ２０１７年 １２月举行
的奥运会落选赛上获得前两名，才有机会参加
平昌冬奥会。 ”国家体育总局冬季运动管理中
心冰壶部副部长雷懿在接受记者采访时说。

冬奥会四年一届，冬运中心十分重视。据雷
懿透露，２０１６年 ５月， 队伍就开始集训， 备战
２０１６年 １１月举行的泛太平洋冰壶锦标赛和今
年的世锦赛。好消息是，在泛太平洋锦标赛上，中
国女子冰壶队获得第二名，增强了队员的信心。

不过， 要想在今年的世锦赛上拿到足够
多的积分，雷懿算了算，“保险起见，我们必须

获得前 ３名”。 她坦言，全队信心十足，但要想
获得佳绩，难度很大。 本届世锦赛，共有中国、
加拿大、瑞典、丹麦、韩国等 １２ 个国家参赛。
“国际范围内，从 ２０１０年到 ２０１４年，冰壶是冬
季项目中普及程度和竞技水平提高最快的项
目，近邻韩国和日本的水平也有了很大提高，
这给我们取得好成绩增加了难度。 ”雷懿说。

重任在肩，还好“老将”王冰玉及时归来。
雷懿说：“冰壶老少皆宜，全世界高水平队伍，
男队员大多在 ４０ 岁左右， 女队员在 ３５ 岁至
４０ 岁之间，职业寿命很长。 ”目前，王冰玉与
周妍、刘金莉、王芮、杨莹组成了参赛阵容。

由于冰壶对于队员的人生阅历和比赛经
验相对要求较高，从长远来看，培养后备人才
和推广普及项目才能从根本上保证国家队成
绩不至于大起大落。 据雷懿介绍，这些年，冬
运中心一直在着手梯队建设。据不完全统计，
今年注册的运动员有 ８００ 名。 至于培养方式
也是多种多样，深圳采用的是俱乐部的形式、
上海则在大学普及推广冰壶， 内蒙古自治区
等一些省区市也开始组建队伍。

这些措施收到了一定的效果。 在上周末
结束的冰壶世青赛 Ｂ 组比赛中，中国男队取
得了冠军， 拿到了冰壶世青赛正赛的参赛资
格，女队获得了第 ４ 名，成绩不甚理想。“这需
要一个过程。 ” 雷懿说，“需要时间来搭配队
员，也需要更多的人群参与进来，但场地缺乏
是一个难点。 ”

与冰球和花滑等项目不同， 冰壶对场馆
的湿度和温度， 以及冰面的温度和平整度都
有严格的要求。目前，北京只有怀柔有一个冰
壶馆。 “如果像加拿大一样，全国各地都有场
馆，那么这个项目就会发展得很快。 ”

（本报北京 １ 月 １１ 日电）

中式八球如何打好“国际牌”
本报记者 李元浩

今天， 第五届乔氏杯中式八球国际大师
赛全球总决赛在秦皇岛奥体中心展开第 3 轮
角逐。 随着本届比赛由全部邀请制变为国际
选拔加邀请混合赛制， 中式八球这样一项极
具中国本土特色的台球项目， 正在加速开启
国际化进程。

中式八球是有中国特色的一种台球打
法，因规则和美式普尔八球（又称“黑八”）规
则一样，所以也被称为中国“黑八”。来自中国
台球协会的调查显示， 目前国内参与中式八
球的爱好者约为 6000 万人。

虽然拥趸众多，但中式八球这项植根于民
间的“街头运动”，在很长一段时间里却很难登
堂入室———不仅缺少像斯诺克那样规范系统
的赛事体系，更难以跻身国际赛场。 “参与人数
多，门槛低是中式八球的优势。 但缺少科学严
谨的规则和发展规划，在很大程度上限制了这
项运动的推广和升级。 ”乔氏台球运动推广有
限公司董事长乔冰对《工人日报》记者表示。

2006 年开始举办的中式八球职业赛，开
启了中式八球的“蜕变”之路。 随着赛事规则
不断细化和调整，中国“黑八”的发展逐渐进
入快车道。在国内赛事架构不断完善的同时，
中式八球大师赛从 2013 年开始，邀请以亨德
利为代表的斯诺克、九球、英式八球等世界主
流台球运动知名球星参赛， 不断扩大中式八
球在国际赛场的影响力。 从 2016 年开始，这

项赛事又首次设置海外分站赛。今年，中式八
球大师赛获得信中利的 3000 万元投资，将进
一步加快在国际赛场的推广。

据记者了解， 参加本届大师赛总决赛的
64 名选手来自 26个国家和地区， 其中 32名
中国选手通过中国区 5站积分赛选拔产生，国
外选手则分别通过海外选拔赛和国际台球协
会遴选推荐而来。 首位通过海外选拔赛晋级
中式八球大师赛总决赛的国外选手、 南非分
站赛冠军韦利·戴蒙德在接受《工人日报》记者
采访时表示：“与斯诺克相比，中式台球更加亲
民，可以让更多人投身到台球运动中来。 ”

虽然在职业化和国际化进程中取得一定
成效，但中式八球的未来发展绝非坦途，缺少
顶级明星、开展范围仍然有限、后备人才较少
等问题亟待解决。对此，长期担任中式八球形
象推广大使， 如今又出任中式八球国际联合
会名誉主席的亨德利对 《工人日报》 记者表
示：“中式八球要吸取斯诺克近年来后继乏力
的教训， 重视在业余层面和年轻群体中的推
广普及。 ”据记者了解，中式八球已开始布局
打造非职业联赛， 计划与全国几百家台球俱
乐部联动，举办贯穿全年的业余联赛。

能否打好“国际牌”，将是中式八球这项
源于街头巷尾的“草根运动”期冀获得持续发
展的关键。“中式八球在国内属于定位起点较
低的项目， 但随着海外分站赛的大规模展开
和国外选手的参与， 中式八球距离国际品牌
赛事的目标不会遥远。”乔冰对《工人日报》记
者说。 （本报秦皇岛 1 月 11 日电）

黑龙江省职工滑雪赛举行
本报讯 （记者张世光）2017 全国冰

雪运动伊春邀请赛暨黑龙江省职工滑雪
赛日前在伊春市举行， 旨在贯彻落实有
关领导的重要指示精神和黑龙江省委、
省政府关于 “推进冰雪产业深度融合发
展，加快建设冰雪经济强省”决策部署。

据悉，参加本次比赛的有约 12 个市
（地）、8 个产业工会的 30 支代表队 340
余名选手，赛事设男子高山滑雪、女子高
山滑雪、雪踏竞速赛、雪地足球赛等多项
竞技和趣味比赛项目。

攀冰世界杯首次来到中国
本报讯 1 月 7 日至 9 日 ，2016~

2017 赛季国际登联（UIAA）攀冰世界杯
（北京站） 在怀柔区国家登山训练基地
（难度赛）和密云区云蒙峡攀冰场（速度
赛）举办。这是攀冰世界杯首次在中国举
办。传统强国俄罗斯队表现强势，摘得了
全部四枚金牌。

赛事吸引了来自中国、美国、加拿大
等 20 个国家和地区的 90 余名运动员参
与角逐。比赛共设四个项目，分别为男女
速度赛和难度赛。 此番中国队派遣参赛
的 9 名队员都是从攀岩国家队二线阵容
临时抽调的。 （袁浩）

松花江冰雪汽车挑战赛收官
本报讯 第13 届松花江国际冰雪

汽车挑战赛暨第 8 届中俄汽车争霸赛
日前在额尔古纳圆满落幕。经过 5 个多
小时的激烈竞逐 ，71 位参赛车手全部
完成了比赛。牛占河获得安全改装四驱
组与雪地摩托车组双冠军，呼伦贝尔远
程富迪赛车队钟世鑫获得公开四驱组
冠军。

本届比赛的成功举办， 拉开了国内
冬季冰雪汽车拉力赛的序幕。 明年 2 月
即将举办的中国两极（东极和北极）冰雪
汽车拉力赛，赛程全长 3000 公里，将全
程在冰冻的江河冰面上进行， 创立了国
际上的一项新型赛事。 （李元浩）

冬季抢渡黄河极限挑战赛落幕
本报讯 （记者邢生祥）日前，第七届

国际冬季抢渡黄河极限挑战精英赛在
青海省海南藏族自治州贵德县黄河岸
边举行， 来自全世界的 59 名冬泳健儿
参赛。

本届赛事经国家体育总局批准，由
国家体育总局游泳运动管理中心、 中国
游泳协会、青海省体育局、海南藏族自治
州人民政府、青海省体育总会主办。经过
激烈的角逐， 中国选手尹默林获男子 B
组第一名，而女子 B 组的第一名由中国
选手史萌获得。

北京德比
首钢险胜
1 月 11 日 ，CBA 联赛

第 26 轮打响， 北京首钢以
92 比 87 战胜北农男篮，赢
得这场同城德比。

图为首钢队马布里上

篮。
本报记者 许之丰 摄

中国首次发表亚太安全合作政策白皮书
六个主题词阐释亚太安全合作政策

本报北京 1 月 11 日电 （记者梁凡）合
作共赢、开放创新、良性互动、对话协商、地区
机制、 务实合作———在国务院新闻办公室今
天召开的《中国的亚太安全合作政策》白皮书
新闻发布会上， 外交部副部长刘振民用六大
主题词来梳理白皮书中阐释的中国亚太安全
合作政策。 他强调，白皮书的主题是“安全合
作”，不是“安全问题”。“发表白皮书是为了向
周边国家、向亚太国家、向国际社会进一步说

明中国过去几年的经验以及未来的政策主
张，亚太安全只能走对话合作这条路，没有他
途，没有其他选择”。

《中国的亚太安全合作政策》白皮书是中
国在亚太安全合作政策方面发表的第一部白
皮书，共 1 万 6 千余字。白皮书阐述了中国对
亚太安全合作的政策主张、 中国的亚太安全
理念、中国与地区其他主要国家的关系、中国
在地区热点问题上的立场和主张、 中国参与

亚太地区主要多边机制、 中国参与地区非传
统安全合作等方面。

刘振民用了六个主题词阐释中国的亚太
安全合作政策———

一是“合作共赢”。中国提出促进共同发展、
推进伙伴关系建设、完善现有地区多边机制、推
动规则建设、密切军事交流合作、妥善处理分歧
矛盾六点主张， 愿与各国一道秉持合作共赢理
念，为实现亚太地区的长治久安共同努力。

二是“开放创新”。中国认为，安全理念和
安全架构必须与时俱进才能满足实际需要。
中方提出共同、综合、合作、可持续的安全观，
推动构建面向未来、符合地区实际、满足各方
需要的地区安全架构，愿与各方携手走共建、
共享、共赢的亚太安全之路。

三是“良性互动”。中国努力促进与美国、
俄罗斯、印度、日本等其他大国在亚太的良性
互动， 为亚太大国关系保持总体稳定做出了

应有贡献。 同时，中国坚持与邻为善、以邻为
伴，不断深化与周边国家的互利合作。

四是“对话协商”。中国认为，对话合作是
解决地区热点问题的“金钥匙”。 中国主张通
过协商谈判妥善处理各国间的矛盾分歧，通
过加强对话合作共同应对各国面临的跨国安
全挑战，共同维护好地区和平稳定。

五是“地区机制”。 中国是地区多边机制
的积极倡导者和推动者， 同时致力于拓展地
区机制建设，完善地区合作框架，以促进经济
发展合作和政治安全合作“两轮驱动”。 中国
将一如既往地支持和推动地区合作机制实现
更大发展。

六是“务实合作”。 中国积极参与和推动
应对救灾、反恐、打击跨国犯罪、网络安全、海
上安全和科研环保等非传统安全挑战的交流
合作，不断提供公共安全产品，为增进本地区
国家之间的理解和互信、 保障地区和平稳定
作出了重要贡献。

奥巴马的告别，向前看与向后看
毕振山

当地时间 1 月 10 日晚，美国总统奥巴
马在芝加哥发表了 8 年任期结束前的告别
演讲。虽然白宫将此称为“向前看”，但奥巴
马在演讲中却主要是在向后看， 他充满自
信地列举了 8 年来自己的“成绩单”。 奥巴
马也确实谈到了未来， 不过在分析人士看
来，他的期许恐怕很难成为现实。

奥巴马在演讲中说，在这 8 年中，美国
人民使他成为一个更好的总统， 一个更好
的男人，美国也“比我们开始的时候变得更
好，更强大”。而根据美国最新进行的民调，
喜欢奥巴马的美国人达到了 57%， 半数选
民认为他是一个“好总统”。 不过这份民调
也显示， 只有不到一半的美国人认为在奥
巴马执政的这 8 年，美国比以前更好了。

奥巴马在演讲中开出了自己的 “成绩
单”。在国内，美国经济重拾增长，失业率降
至新低， 美国人的家庭收入中位数实现增
长，贫困人口减少。 尤其是在医保方面，未

参保人数所占比例创下历史新低， 医保成本
增长速度为 50 年最低……在国际问题上，美
国击毙了“基地”组织头目本·拉登，“在不放
一枪的情况下”中止了伊朗核计划，与古巴开
始实现关系正常化， 签署了旨在应对全球气
候变化的《巴黎协议》……

不过作为美国首位非裔总统， 奥巴马并
不满足于 8 年， 他想让自己的政策继续影响
未来。他列举成绩的目的，也是在提醒继任者
不要随意改弦更张， 这也是白宫将这场演说
称为“向前看”的原因所在。 奥巴马在演讲中
说， 如果有人能提出一项比他的医改法案更
好的法案， 能让更多的人以更便宜的价格享
受医保，他会公开支持这一法案。 他还说，如

果我们不采取更加积极的环境保护措施，我
们的下一代就没有时间再讨论环境变化是否

存在，而是忙于处理环境变化带来的后果。这
些话显然是说给他的继任者听的。

但是对奥巴马来说，未来恰恰是难以确定
的。 那些他没有实现的承诺和没有解决的问
题，如贫富分化、种族歧视和枪支泛滥等，在以
后还将继续影响美国社会。 在奥巴马任期内，
美国发生了桑迪胡克小学枪击案和奥兰多夜

总会枪击案等一系列严重枪击事件。 奥巴马承
诺加强控枪，但除了发布一些行政法规外，他没
能推动国会通过更严格的控枪法案。 另外，过
去几年美国发生了多起黑人青年被白人警察

枪击致死的事件，奥巴马虽然努力在消除种族

歧视，但他在这次演讲中还是承认了失败。
更重要的是， 美国社会在奥巴马的 8

年任期内变得更为分裂， 其结果正如奥巴
马在演讲中所说，“你们可以说我是 ‘跛脚
鸭’，因为没有人听从指令”。民主党和共和
党之间的分歧越来越大，控枪问题、移民问
题甚至政府预算，都成为两党斗争的“牺牲
品”。在奥巴马演讲结束 10 天之后，当选总
统特朗普将正式上任， 奥巴马的很多政策
都可能遇到挑战。 倘真如此，对于他来说，
或许宁愿再回首，也不愿向前看。

亚冬会中国短道队最大对手是韩国
据新华社北京 １ 月 １１ 日电 （记者李嘉

王镜宇）距亚冬会还有不到 ４０ 天时间，中国
短道速滑队正在北京首都体育馆积极备战。
主教练李琰表示， 中国队在亚冬会上将派出
一线阵容，全力以赴。

李琰说：“目前距离亚冬会还有约 ４０ 天
时间，８ 周以后世锦赛也要开始， 距离 ２０１８
年平昌冬奥会还有一年时间， 我们将抓住机
会了解对手，全力以赴取得好成绩。 ”

李琰表示，亚冬会上短道速滑中国队最大
的对手是韩国队，“格局上是中韩对抗更激烈一
点，韩国女子选手更强一些，中国队就只在短距
离上有优势，中长距离与韩国有差距，但赛场
上同场竞技还要看发挥，看队员能不能展现出
自己的能力。 韩国有几个很突出的选手，像沈
石溪、崔敏静等，竞争会非常激烈，很难打。 ”

她说：“亚冬会是综合赛事，对我们的锻炼
比单一的世界杯意义更大。亚冬会的组织形式
有点像奥运会， 队员们可以学习怎样面对媒

体、怎样调整心态，得到关注后还能不能做自
己等，只有综合性赛事他们才能得到这样的压
力，这是挺好的事，特别是在奥运会前。 ”

中国短道速滑队正经历新老换代， 参加
过 ２０１４ 年索契冬奥会的队员只剩下 ４ 名，范
可新是在队伍中时间最久的选手。“我比武大
靖多五个月，比其他人时间都长。 ”她说。

李琰表示， 目前队员在年龄上和水平上
都不是很整齐， 但是距离平昌冬奥会还有一
年的时间，她对这支队伍有信心。

２０１６ 年世锦赛上，韩天宇和范可新分别
在男子 １５００ 米和女子 ５００ 米中摘得金牌，韩
天宇还填补了中国队在世锦赛男子 １５００ 米

项目中无金牌入账的空白。在 １２ 月刚刚结束
的短道速滑世界杯上海站中， 武大靖两次夺
得男子 ５００ 米的金牌，男队在 ５０００ 米接力的
激烈竞争中力克对手夺冠。

范可新是中国女队的夺金热门， 李琰表
示，“范可新 ５００ 米突出一些， 中长距离有点
差， 女子接力在这个赛季的世界比赛中有各
种错误，成绩并不好，我希望女孩们能顶住压
力，专注自己，提高才是硬道理。 男孩子最近
几年的成绩比较稳定， 但也局限于个别项目
上，没有达到全面具备竞争能力。 ”

亚冬会将于 ２ 月 １９ 日至 ２６ 日在日本举
行。

韩国特别检察组传唤三星电子副会长
新华社首尔 １ 月 １１ 日电 （记者姚琪琳

耿学鹏）负责调查“亲信干政”事件的韩国特
别检察组 １１ 日以涉嫌行贿罪为由，要求三星
电子副会长李在镕 １２ 日上午前往特检组接
受讯问。

据韩国媒体报道， 特检组发言人李圭喆
在 １１ 日下午的例行记者会上通报了上述决
定。 李圭喆还在记者会上展示了“亲信干政”
事件核心人物崔顺实侄女张某上交的一台平
板电脑，并强调说，经核实该平板电脑为崔顺
实所有。 特检组在这台平板电脑中发现多封
邮件涉及崔顺实在德国设立公司和收受三星
资金支持等详细内容。

特检组怀疑， 三星电子是在李在镕的指
示下向崔顺实提供资金支持， 以此换取政府

对三星物产和第一毛织合并事件的支持。 目
前， 特检组已经掌握青瓦台总统府介入三星
合并事件有关的大量证据。此外，特检组表示
已向国会检举李在镕在听证会上作伪证嫌
疑。

２０１６ 年 １２ 月， 李在镕曾以证人身份在
国会举行的“亲信干政”事件听证会上表示，
三星从未以捐赠或资助为代价享受特惠。

韩国媒体分析认为， 李在镕被外界认为
是朴槿惠总统与三星间内幕交易的核心人
物。 对李在镕的传唤或将意味着特检组针对
朴槿惠受贿嫌疑的调查接近尾声。 如果特检
组最终证实朴槿惠通过帮助三星合并以换取
三星对其资金支持， 朴槿惠可以适用第三方
受贿罪。

日政府讨论从 ２０１９年起使用新年号
新华社东京 １ 月 １１ 日电 （记者杨汀）据

日本媒体 １１ 日报道，日本政府内部正在探讨
新天皇于 ２０１９ 年元旦即位，并于同日开始使
用日本新年号。

共同社援引政府人士消息说， 日本政府
内部正在探讨，在明仁天皇退位之后，现任皇
太子于 ２０１９ 年 １ 月 １ 日即位，同日开始使用
新年号。 据报道，关于明仁天皇是否于 ２０１８
年 １２ 月 ３１ 日、 或在 ２０１８ 年更早时间退位，
也在讨论之中。

但日本内阁官房长官菅义伟对媒体表
示，对此毫不知情。 菅义伟称，政府会议目前
优先讨论的是如何减轻天皇的公务负担。

讨论明仁天皇退位问题的 “关于减轻天
皇公务负担等有识之士会议”１１ 日在首相官
邸召开第 ８ 轮会议，将在本月 ２３ 日对讨论内
容进行阶段性总结并予以公布。

去年 ８月，日本明仁天皇发表视频讲话，称
因身体原因恐难履行天皇职责，流露出“退位”
意向。 因天皇生前退位在日本宪政史上并无先
例，该问题在日本社会引发广泛争论。 去年 １０
月，日本政府首次召开“关于减轻天皇公务负担
等有识之士会议”，就明仁天皇退位问题进行研
讨，并拟于今年春天拟定相关法案提交国会。

明仁天皇现年 ８３岁， 他于 １９８９年继承皇
位。当年 １月 ８日起，日本年号由昭和改为平成。

葡萄牙为前总统
苏亚雷斯举行国葬
1 月 10 日， 在葡萄牙首都里斯本，载

有葡前总统苏亚雷斯灵柩的马车驶向墓

园。
葡萄牙 10 日为 7 日病逝的葡萄牙前

总统、社会党创始人马里奥·苏亚雷斯举行
国葬。

新华社记者 张立云 摄

俄专家：美指责
俄黑客攻击牵强附会
新华社莫斯科 １ 月 １１ 日电 对于美国

情报部门日前指责俄罗斯官方支持的黑客窃
取美政党情报并干扰美总统大选， 数名俄罗
斯专家分别表示， 美方的这些说辞从网络追
踪调查角度看缺乏真凭实据， 据此得出的结
论牵强附会。

“库尔德自由之鹰”宣称
制造汽车炸弹袭击
据新华社伊斯坦布尔 １ 月 １１ 日电（记者

易爱军）“库尔德自由之鹰” 组织 １１ 日宣称，
日前发生在土耳其西部海滨城市伊兹密尔的
汽车炸弹袭击事件系该组织所为。

据土耳其《自由报》报道，“库尔德自由之
鹰” 称本月 ５ 日在伊兹密尔一家法院门口警
方检查站附近发动了此次袭击。事发时，该组
织两名武装人员遭遇警察拦截， 随后跳车与
警方交火，并引爆车上炸弹。 在交火中，一名
警察和一名法院工作人员丧生， 两名武装人
员被打死，另有 ９ 人受伤。

“库尔德自由之鹰”是一个与库尔德工人
党有联系的组织， 此前曾宣称制造了伊斯坦
布尔和安卡拉等土耳其城市发生的一系列袭
击事件。


